

Califica estudio de 2020 a Guerrero con 'cero'

Retrocede en México índice democrático

Evalúan Fundación e INE a ciudadanía, instituciones, y rubros social y económico

GUADALUPE IRÍZAR

México bajó en los indicadores de desarrollo y comportamiento democrático durante 2020, según el Índice de Desarrollo Democrático elaborado por Fundación Konrad Adenauer en colaboración con el Instituto Nacional Electoral (INE) y otros centros de estudios públicos y privados.

En la presentación virtual de este estudio, se indicó que once entidades del país están en el promedio más alto de desarrollo, once más en desarrollo medio, cuatro en bajo desarrollo, cinco en mínimo desarrollo y uno en cero.

El promedio nacional arroja que en 2020, 11 entidades se colocan en un alto desarrollo democrático, encabezadas por Yucatán, que

subió del tercero al primer lugar.

En este alto desarrollo también están Tlaxcala, que sube del lugar 23 al 6; Tamaulipas, que avanza del lugar 25 al 7.

En contraparte, salen de esta categoría de alto desarrollo democrático, la Ciudad de México, al pasar del lugar 5 al 14 y Colima, que pasa del lugar 11 al 21.

En el lugar de "cero" desarrollo democrático se

ubica a Guerrero.

Aguascalientes, con excepción de 2013, se ha colocado desde 2010 en alto desarrollo democrático, aunque en 2020 descendió dos lugares.

En el renglón de democracia de ciudadanos, el documento señala que once entidades retrocedieron en su puntaje, y también cae la valoración ciudadana del clima de libertades y derechos en su vida diaria.

CATEGORÍAS

Con base en estadísticas oficiales, encuestas y datos de gestión democrática, el estudio contiene resultados en cuatro categorías: Democracia ciudadana; Democracia de las instituciones; Democracia social y humana y Democracia económica.

En Democracia de los ciudadanos –el ejercicio efectivo de los ciudadanos y situaciones que los violentan, compromiso ciudadano, secuestros y género en el gobierno–, se reporta una caída promedio de 4 por ciento en 2020 respecto al año anterior.

El apartado de Democracia institucional –percepción de la corrupción, víctimas de violencia política y rendición de cuentas– se reporta una caída de 4 mil 97 a 3 mil 324 puntos, en una escala del 1 al 10 mil.

“Comparado con el IDD-Mex 2019, se registran valo-

res peores en casi todos los indicadores, sobre todo hay una caída sustantiva en la

Percepción de Corrupción”, señala el reporte.

En la categoría Democracia social y humana, que mide la capacidad para generar políticas de bienestar, los resultados son también menores que los de 2019.

El único indicador que registra un incremento es el de gasto en educación.

En cuanto a la Democracia económica –generación de políticas que aseguren eficiencia económica–, se observa una “leve disminución” en los rangos, así como mayor desigualdad de ingresos.

Sin embargo, el estudio también reporta valores leve-



mente más altos en PIB per cápita e inversión.

El director de la Fundación Konrad Adenauer en México, Hans Blomeier, destacó la utilidad de los resultados para los actores políticos, ciudadanos e instituciones.

“La democracia no es solo un sistema de gobierno ni solo un proceso electoral, sino es un sistema político, una forma de vida y convivencia en la cual intervienen instituciones y personas tanto públicas y privadas en el marco de un genuino estado de Derecho para promover un desarrollo económico, social y humano”, aseveró.

Evaluación

En el reporte 2020 de la Fundación Konrad Adenauer, los 32 estados del país tienen los siguientes rangos en comportamiento democrático.

ALTO

- | | | |
|-----------------------|--------------|--------------|
| ■ Yucatán | ■ Querétaro | ■ Sonora |
| ■ Baja California Sur | ■ Hidalgo | ■ Nuevo León |
| ■ Aguascalientes | ■ Tlaxcala | ■ Coahuila |
| | ■ Tamaulipas | ■ Sinaloa |

MEDIO

- | | | |
|-------------------|----------------|-------------|
| ■ San Luis Potosí | ■ Durango | ■ Nayarit |
| ■ Jalisco | ■ Quintana Roo | ■ Colima |
| ■ CDMX | ■ Tabasco | ■ Zacatecas |
| ■ Campeche | ■ Guanajuato | |

BAJO

- | | | |
|-------------------|--------------------|----------|
| ■ Baja California | ■ Estado de México | ■ Puebla |
| ■ Chihuahua | | |

MÍNIMO

- | | | |
|-----------|-------------|------------|
| ■ Chiapas | ■ Michoacán | ■ Morelos |
| ■ Oaxaca | ■ Veracruz | ■ Guerrero |



Especial

■ Robert Heycher, uno de los presentadores del estudio, dijo que el Estado democrático en México tiene pendientes.

